

60 ANS SOCIÉTÉ D'HISTOIRE ET D'ARCHÉOLOGIE DE LA LORRAINE SECTION DU PAYS DE BITCHE



Histoire de la section du pays de Bitche - 1961-2008

Jean Colnat, directeur des services d'archives de la Moselle, écrit le 13 mars 1961 : « Le Comité de la Société (SHAL) a appris avec plaisir votre initiative, et a donné son plein accord à la création d'une section à Bitche ».

Après l'élection du bureau, Henri Hiegel (1910 – 2001), archiviste et professeur au lycée de Sarreguemines, qui avait recommandé la création de cette section, prit la parole pour une conférence intitulée Le folklore mosellan. La presse annonça que « la section se propose de développer les recherches historiques et archéologiques du Pays de Bitche, de veiller à la sauvegarde des monuments historiques et d'organiser des conférences ».



De la fin de la guerre jusqu'aux années 2000, Henri Hiegel publia des articles dans les annuaires de la SHAL, Les Cahiers lorrains et dans notre revue. (Archives municipales de Sarreguemines).

Au cours des années 1963, 1964, 1965, les pionniers du groupe effectuèrent des prospections archéologiques. Des sondages eurent lieu notamment sur les bords de Walschbronn, Haspelschiedt et Eguelshardt.



Chantier mené par la section du pays de Bitche sur un bâtiment gallo-romain au Rothmünster de Walschbronn, où sont présents de gauche à droite Bernard Pétry, Jean-Jacques Guignier, André Goret, Joseph Pétry et André Schutz (Photo François Pétry).



Jean Amen appelle en 1972 au sauvetage de la chapelle d'Olfending. Jusqu'en 1974, Arsène Kirschner et Raymond Wey débarrassent l'intérieur et les abords de l'édifice et récupèrent les éléments écroulés de pierres de taille.



Un autre pôle d'activité consista à recenser tous les calvaires et croix sous la conduite de Juliette Koelsch.

En 1971, la section comprenait une soixantaine de membres et, deux ans plus tard, une centaine de membres dont la cotisation est de 20 francs (l'annuaire de la SHAL compris). Elle sera de 70 francs en 1982 pour la cinquantaine de membres actifs et 40 francs pour les membres sympathisants.

Jusqu'en 1990, les activités de la société étaient orientées dans de nombreuses directions : organisation de causeries, conférences évoquant l'histoire locale mais aussi des voyages au Maroc, Madagascar, des visites de monuments et de sites, etc...



Conférence de M. Herzog en 1986 (Photo A. Neiter)



Sortie à Woerth en 1998 (Photo A. Neiter)

A l'initiative de Bernard Robin, une assemblée générale extraordinaire rassemblant 27 personnes à la Maison Saint-Conrad le 24 février 1999 relance l'association. Le principal du collège Kieffer de Bitche, Bruno Bour, offre une salle de réunion pour les séances de travail de la section.

L'adhésion reste à 70 francs (12 euros en 2003) et engage jusqu'à 134 membres en 2005.

Le bilan jusqu'en 2008 compte 41 conférences, 31 sorties et 9 excursions, 4 prix du jeune historien, la réhabilitation du cimetière anabaptiste Gendersberg, 3 expositions...

« Deux impératifs ont toujours guidé mes choix. Un : démocratiser le recrutement en accueillant non seulement des spécialistes mais aussi les amoureux de l'histoire locale même les plus humbles. Deux : garder le contact avec nos voisins allemands » explique Bernard Robin.



Création d'un « Prix du jeune Historien » en 2003 avec remise de 300 euros en récompense du travail de recherche sur le Pays de Bitche lors des épreuves de Langue et Culture régionales au Baccaauréat. Ici Emmanuelle Fischer à Rohrbach en 2005 (Photo B. Robin).



La SHAL en excursion à Hornbach le 21 juin 2003 (Photo B. Robin).



La SHAL restaure le cimetière calviniste du Gendersberg le 30 mai 2003 (Photo B. Robin).



Assemblée générale de 2006